

Rapport moral CRTE Nouvelle Aquitaine Assemblée Générale 2023

En tant que Présidente, je ne pourrai pas commencer ce bilan annuel et le rapport moral qui en découle sans penser avant toutes choses aux bénévoles, élus, cooptés, ou simples participants, qui œuvrent, chacun à sa mesure, pour favoriser, développer, pérenniser la pratique du Tourisme Equestre.

Sans eux, point de chemins balisés, point d'autorisations accordées, point de subventions allouées, point de soutien et de représentation auprès des institutions : Mairie, Département, ...

La pratique équestre n'existe que parce que certains y consacrent un peu de temps, beaucoup d'énergie, et une motivation absolue. Je voudrais donc saluer ce soir chaque Présidente et Président de Département et leur Comité, les remercier sincèrement de leur implication, les féliciter de leur engagement sans lequel l'essence même du Tourisme Equestre, à savoir la rencontre et le partage, ne pourrait s'exprimer.

1/ Progression des licences

Département	Licences 2023	Progression / 2022 (%)
CDTE 16	512	+ 10,3%
CDTE 17	748	- 5,3%
CDTE 19	505	- 7,3%
Commission 23	222	- 3%
CDTE 24	1159	- 6,5%
CDTE 33	1360	- 0,2%
CDTE 40	666	+ 12,9%
CDTE 47	805	- 0,9%
CDTE 64	1304	+ 6,5%
CDTE 79	1111	+ 3,6%
CDTE 86	423	- 10,4%
CDTE 87	784	+ 23,7%
CRTE NA	9599	+ 1,6%

Six départements sont en croissance, et six en baisse, mais pour la plupart faiblement. Progression satisfaisante, surtout en prenant en compte la situation générale.

2/ Bilan des actions



Le Grand Régional de Tourisme Equestre : circuit de randonnée sur 2 jours réparti sur tout le territoire est en nette progression : 6 étapes dans les départements 24, 33, 87, 47, 86, 16, qui comptabilisent pas moins de 370 participants. Une réelle satisfaction des cavaliers sur l'atout touristique de chaque étape, et une demande pour des organisations favorisant la centralisation des activités du week-end sur site. Un couple de gagnants cette année qui se verra remettre leur lot : un week-end en gîte équestre, au Jumping de Bordeaux. Le challenge vidéo est en cours de visualisation ; et le gagnant recevra également son lot (200€) au Jumping de Bordeaux.



Formation aux outils numériques de topographie : deux journées qui ont remporté un vif succès. Cette action sera reconduite en 2024 ; une journée de perfectionnement et une journée découverte sont déjà retenues, une journée supplémentaire sur le thème et une autre journée de formation topographie classique sont en cours de programmation.



Formation à la randonnée : les journées n'ont pu se réaliser sur l'exercice, mais sont programmées sur cette fin d'année, 26/11, 3/10 et 17/12. Les inscriptions ont été si importantes, 100 en moins d'une semaine, qu'une programmation est en cours pour le début 2024.



Projet de la Route Equitaine : à la demande du CENA, un projet de randonnée se clôturant par un défilé dans Bordeaux rejoignant le Salon Equitaine (Bordeaux Lac) a été mis en route et semble remporter un vif intérêt.



Mise en place d'un groupe motivé pour l'utilisation, voire le développement spécifique équestre, d'un « Terra Aventura », genre de course au trésor alliant orientation et culture historique et traditionnelle. Le CRTE adhérent au Comité Régional de Tourisme a entamé les démarches pour qu'un partenariat efficace puisse s'organiser, et favoriser ainsi l'exploitation de ce produit typique « tourisme équestre » auprès de tous.

3/ Bilan des actions de communication



Mise à jour des brochures produits et itinéraires présentées dans les salons, mais également diffusées par chaque Président(e) de département auprès des institutions concernées.



Participation à différents Salons :

- Equita Lyon : la première édition rapportée en avance lors de la dernière AG avait été encourageante du point de vue des relations avec les autres CRTE, Lyon étant devenu progressivement un rassemblement national, mais décevante par rapport aux contacts avec la clientèle en vue de la promotion de nos professionnels et itinéraires. L'édition de cette fin d'année 2023 a été beaucoup plus positive grâce à un meilleur emplacement, et une bonne visibilité, renforcée notamment par les vestes Tourisme Equestre du CRTE. La FFE semble vouloir se servir de ce salon comme d'une représentation nationale, et le projet d'un village tourisme équestre animé n'a pas été suffisamment défendu auprès de GL Events. Sachant les efforts fournis par les bénévoles présents pour animer le stand, une réflexion auprès des professionnels sera menée dans le courant de l'année à venir.

- Angers : l'édition 2022 déjà rapportée lors de la précédente AG avait été positive. Cette fin 2023, la rénovation des brochures semble avoir là aussi convaincu certains visiteurs, et la fréquentation était positive. Là encore, les bénévoles se sont mobilisés efficacement.

- Jumping de Bordeaux : Plus un évènement qu'un Salon à la base, c'est le rassemblement où nous avons le plus distribué de brochures. Les démonstrations de TREC, et le POR ont créé une réelle animation sur le stand ; sans compter le Quiz qui favorisait le contact et les relations avec les visiteurs. Clairement ceux-ci étaient surtout à la recherche de séjours jeunes pour les vacances. L'importance de l'animation : vidéos, jeux, ... est clairement démontrée et une piste supplémentaire de matelotage, équipement s'organise pour 2024.

- Equitaine à Bordeaux : cette année une démonstration de PTV n'a pu être organisée, et l'idée d'une randonnée ouvrant le Salon a été retenue, mais pour 2024 afin d'avoir le temps de l'organisation, mais aussi afin de profiter de l'élan olympique, notre région étant « Terre des Jeux ».



« Département à la Une » : publication dynamique sur les réseaux sociaux pendant une semaine pour chaque département, entre les mois de janvier et mars. Chaque département a choisi de mettre en avant ses itinéraires, ses professionnels, ses activités, ses atouts touristiques, ... En avril, un résumé reprenant la meilleure image de chaque département a été publié. Grâce à cette action, une augmentation de 50% de « followers » a été enregistrée.



Publication spéciale pour les séjours jeunes en utilisant les références de la brochure produit ; suite notamment aux demandes de renseignements lors du Jumping.



Tournage vidéo pour le CROS NA de « tuto sécurité » pour une application destinée aux pratiquants d'activités de plein air. Nous sommes toujours en attente de la mise en œuvre de l'application.



Tenue régionale pour les participants au Championnat de France de TREC : le choix de la tenue a été amélioré et a été très apprécié des cavaliers. L'action sera donc reconduite, et surtout renforcée auprès des équipes de TREC en Attelage.



Tenue vestimentaire « Tourisme Equestre » : la décision a été prise en comité directeur d'équiper les membres du Comité Directeur, ainsi que les bénévoles actifs, notamment sur les salons, d'un vêtement (veste et polo) permettant d'être aisément identifié sur les rassemblements, lors de certaines manifestations, voire auprès de certaines institutions. Ils ont été réalisés et sont en cours d'acheminement. Les vestes ont été plébiscitées sur les salons de cette d'année.



Partage de l'inauguration d'un tronçon de la Route Royale de la Route Européenne d'Artagnan

En conséquence, je constate en tant que Présidente, que l'activité du Tourisme Equestre et son développement, mais surtout l'identification et la reconnaissance des pratiquants, tant individuels que professionnels, prennent un réel essor. Il convient de souligner que sans l'appui d'un comité directeur actif, et présent sur le terrain, cet essor ne saurait être si dynamique.

La prise en compte des pratiquants, qu'ils soient particuliers avec leurs chevaux chez eux, ou qu'ils soient « noyés » dans une structure classique, semble bien la clé du développement de la pratique.

Le projet 2024 continuera de tenter de répondre aux besoins, non seulement des professionnels du tourisme équestre, mais plus encore des pratiquants bien souvent « isolés » étant des particuliers possédant leur monture chez eux.

La politique menée cherchera à prendre en compte cette spécificité en :

- Pérennisant le circuit GRTE ; 4 étapes sont déjà retenues
- Créant un calendrier des randonnées et rallyes diffusé au jumping
- Finalisant la Route Equitaine
- Diffusant sur Terra Aventura
- Améliorant les publications sur les « Départements à la Une »
- Lançant les publications sur les « Bénévoles à la Une » ; chaque département choisira un bénévole dont les actions seront présentées
- Formant à la randonnée, afin d'aider notamment les candidats à l'Equirando
- Améliorant l'action pour Octobre Rose (1200€ récolté ce mois d'octobre 2023)
- Améliorant notre présence sur les Salons et grands événements régionaux (Jumping, CCI Pau)
- Lançant une réflexion et des travaux pour l'accueil des personnes en situation de handicap ainsi que sur l'Attelage



Gracianne BAZAS,
Présidente du CRTE Nouvelle Aquitaine